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要闻 5

! ! 《!"#$—!%&'中国共享经济行
业全景调查报告》数据显示，!%&$
年中国共享经济市场规模达到
($!!%亿元，同比增长 ))*+,，预计
!%&'年市场增速将放缓至 -&*!,。
经历过一番爆发式增长，!%&' 年，
共享经济的发展不断出现新的烦
恼。伴随一波波共享单车、共享汽
车、共享充电宝等诸多领域相关企
业的倒闭停业、合并收购，人们纷纷
思考共享经济的路在何方。
在业内专家看来，目前一些租

赁模式的共享经济在资本炒作下增
量过快，出现了无序投入、资源浪费
的情况。共享经济想要健康发展，还
须“从存量中找增量，而不是从增量
中找增量”。
去年 .月，国务院发布《关于推

动创新创业高质量发展打造“双创”
升级版的意见》，其中要求“引导和
规范共享经济良性健康发展”“加强
信用体系建设”。共享经济的发展，
也会积累出越来越多的信用数据，
共享经济和信用体系是一种相辅相
成的发展关系。信用体系的建立可
以实现用户自我监督、自我管理。

一半是海水，一半是火焰，当
共享单车市场调整时，我们发现像
共享办公等新型业态在快速崛起，
!%#'年以来，共享办公并购整合不
断，优客工场、/0/123、氪空间等
组成的行业格局显现。位于人民广
场的上海机遇中心，自去年 &&月

诞生以来，已举办超 +""场活动，
建立 &"""多个社群，传播覆盖数
千万人。

诸大建认为，!"&.年应该是共
享单车的新始点，“制造、运营、回收
‘三管齐下’构建起循环经济，就能
管住 !"&.年新一波的共享单车投
放，并在新阶段减少‘老一波’的问
题。”他建议对于新生事物，要预留
足够的空间允许它试错。

!"&'年 (月，国家发改委等三
部委联合发布《关于做好引导和规
范共享经济健康良性发展有关工作
的通知》，提出加快构建集部门协
调、区域协同、行业协作于一体的综
合监管机制，以应对共享经济的安
全监管挑战，破解安全监管难题。
共享经济是基于互联网技术创

新，通过使用权的让渡满足新增需
求，进而创造新增价值的新型经济
形态。党的十九大报告提出，在共享
经济等领域培育新增长点、形成新
动能。但“鼓励创新”并不意味着监
管缺失，特别是在市场格局渐趋清
晰和稳定的当下，政府监管仍然是
防范平台风险的最有效方式。
巴菲特说，潮水退去才知道谁

在裸泳。其实也只有在潮水退去之
时，我们才能够真正看到哪些共享
经济业态更有价值，能够重构产业
价值链，而不是成为资本逐利的工
具。我们也期待着这些业态能够对
于整个社会产生巨大的推动力。

摩拜!卖身"更名!美团单车" 共享经济究竟路在何方

是和“摩拜”说“拜拜”的时候了

1月23日，美团
联合创始人、高级副
总裁王慧文发布内部
信，宣布摩拜已全面
接入美团App。虽然
在业内看来，这一天
迟早要到来，但人们
真的看到曾经辉
煌的摩拜单车即
将退出“江湖”，
还是不免有些唏
嘘，更思考着共
享经济还有多大
的发展潜力。

首席记者
方翔

! ! ! !从王慧文在内部信中表示，目前
美团 455 和摩拜 455 均支持扫码骑
车，未来摩拜单车品牌将更名为美团
单车，美团 455将成为其国内唯一入
口。据了解，用户现在打开美团 455，
点击右上角“6”，选择“扫一扫”或者
“骑单车”，就可以使用摩拜单车服务。

曾辉煌一时的摩拜单车将成为历
史，不禁让人想到它的竞争对手 171

目前的困境。据有关统计数据显示，在
!"&$年最高峰时，上海市场的共享单
车总量超过 &$"万辆，但到 !"&'年
&!月，上海监管服务平台显示月活跃
共享单车数量约 (+万辆，日均活跃量
约 !(万辆。特别是人民广场等中心城
区，原本共享单车密密麻麻排列的场
景已经不再，一个最直观的感受，就是

街头共享单车数量明显少了。
“共享经济的初衷，是用尽可能少

的物质投入，来满足高周转的服务需
求。有了初始投放量后就应在控制总
量的前提下提高周转使用率，而非简
单‘拼投放’。可是，资本逐利的天性导
致一些企业偏离了这一初衷。”同济大
学可持续发展与管理研究所所长诸大
建教授一直在追踪共享单车市场的发
展，在他看来，共享单车市场最大的问
题，就是它忽视了产业链中的“延续生
命周期”环节，单车耐用性差，不仅难
回收，二次利用也受限。加上资本的推
波助澜，企业都去拼投放，而过量投放
的结果，就是大量“短命”单车大量充
斥市场，使用保管又不当，单车“坟场”
就出现了。
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! ! ! !诞生于 !"&+年的共享单车，仿佛
被按下了快进键，从大起，到大落，只
用了两年多的时间，先是押金问题饱
受诟病，接着有玩家接连出局。事实
上，在共享单车诞生不久，业内人士就
已经看到了其潜在的风险。

!"&+年底，上海自行车行业协会
秘书长郭建荣应邀参加天津自行车
电动车行业科技工作会议，与会嘉宾
在分享中就提到———在对公共自行
车一片赞誉声中我们也应该看到的
是，在共享经济中，因为个体追求利
益最大化，当市场竞争白热化时，往
往会造成对整个生态的冲击，甚至会
造成整个社会财富的减少……在我
们看来，只要是面向公众的特定服务
就应该受到公共监管。我们面临的最
大风险在于，这些共享平台的“砝码”
越来越多，已经足以撬动使用公共自
行车用户的权利。对于政府有关部门
来说，是时候制订相关政策，在扶持公
共自行车发展的同时让提供共享经济
的企业来承担他们应有的社会责任。
具有我国特色的公共自行车才能得到
健康的发展。

今天，当我们重新回顾这段讲话
的时候，会发现其中的许多预言都已
经应验。

在 !"&+年的报告中，郭秘书长给
出了一组数据：投入公共自行车的数
量按照每 ("人一辆的配置计算，我国
超过 &"""万人口的超大型城市有 &+

个，约需要公共自行车 -+"万8(+%万
辆。(%%万8#%%%万人口的特大城市
有 $(个，约需要公共自行车 $(%万
辆。#%% 万8(%% 万人口的大城市有
!#(个，约需要公共自行车 '+%万辆。
共计 !#$%万辆。按照二年折旧计算，
每年需投入公共自行车 #%'(万辆。这
个数量替代了大部分自行车内销的份
额。我国每年运动使用的自行车和中
小城市、农村购买的数量约 (%%万辆。
二项相加，内销自行车数量约 #('(万
辆。与目前内销数量 !(%%万辆相比将
有大幅度的下降。
通过这个分析，郭建荣指出，公共

自行车的采购是运营企业集团采购，这
些企业为了管理方便不可能到处发单，
公共自行车的生产订单一旦稳定下来，
就不会轻易改变。参与公共自行车运营
企业毕竟是少部分。这些订单的特点
是，数量大而集中。可以预计 !%#'年，
自行车生产企业将面临大洗牌。
这一预测，在 !%#'年也得到了应

验，这不由让我们思考一个问题：共享
单车究竟有多少真正的需求？

鼓励创新也要防范风险
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共享单车诞生

! ! ! !摩拜单车当初能够迅速发展，
除了我们常说的解决“最后一公里”
的出行需求之外，更多的还是给骑
行者带来时尚的元素，但不少的市
场人士包括投资人士，仅仅看到了
前者，因而在大量投放之后，就造成
了供需的大幅失衡。

共享单车原本的盈利模式，就
是引入循环经济，即骑行一次的费
用!一天周转次数!使用时间，与成
本比较之后，得出什么时候可以盈
利。共享单车在市场中投入使用，周
转率越高越有竞争力，商业回报就
越好。但是当企业大量投放之后，周
转率大幅下降，因而回本的难度也
大大增加，仅仅靠“烧钱”是很难维

持的。
#.+'年，英国加勒特·哈定教

授（9:220;; <:2=>?）在《科学》杂志上
发表了一篇题为《公地的悲剧》（@A0
@2:B0=C 17 ;A0 D1EE1?F）的文章，
首次提出“公地的悲剧”理论。当公
共资源被过度使用，最终所有的人
都没法再享受“免费的午餐”了。共
享单车的“繁荣”之象，更多原因是
部分企业借着共享经济的风口，狂
炒热度，造成行业虚假繁荣之象，也
就是大家常说的“泡沫”。
今天，共享单车带来的对于公

共资源过度使用的影响正在逐渐显
现，这样让我们对于其他的共享经
济模式的发展前景更为关注。
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